



## Introducción: ¿Qué son los Evangelios Sinópticos?

Cuando abrimos el Nuevo Testamento, nos encontramos con cuatro relatos de la vida de Jesús: Mateo, Marcos, Lucas y Juan. Los primeros tres —Mateo, Marcos y Lucas— son conocidos como los **Evangelios Sinópticos**, una palabra que proviene del griego *syn* (juntos) y *opsis* (vista), es decir, que pueden ser «vistos juntos» debido a sus similitudes en estructura, contenido y narrativa.

A diferencia del Evangelio de Juan, que tiene un enfoque más teológico y místico, los sinópticos presentan una visión complementaria de la vida, enseñanzas, milagros, muerte y resurrección de Jesús. Pero, ¿por qué son tan importantes? ¿Cómo podemos estudiarlos para crecer en nuestra fe?

En este artículo, exploraremos:

1. **El origen y la historia** de los Evangelios Sinópticos.
2. **Su relevancia teológica** y cómo se complementan.
3. **Una guía práctica** para leerlos y aplicarlos en la vida espiritual.

---

## 1. Origen e Historia de los Evangelios Sinópticos

### ¿Quién los escribió y cuándo?

Según la tradición de la Iglesia:

- **Mateo**, uno de los doce apóstoles, escribió su Evangelio principalmente para judíos convertidos, mostrando a Jesús como el Mesías prometido.
- **Marcos**, discípulo de Pedro, redactó su Evangelio basado en las predicaciones del primer Papa, con un estilo directo y dinámico.
- **Lucas**, médico y compañero de Pablo, investigó cuidadosamente los hechos (Lucas 1:3) y escribió para los gentiles, destacando la misericordia de Cristo.

Se cree que Marcos fue el primero en escribirse (alrededor del año 65 d.C.), seguido de Mateo y Lucas, quienes posiblemente lo usaron como fuente junto con otras tradiciones orales y escritas (conocidas como «Q» en estudios bíblicos).



## El problema sinóptico

Los estudiosos notaron que estos Evangelios comparten pasajes casi idénticos, pero también tienen diferencias. Esto llevó a la teoría de las «**Fuentes Sinópticas**», donde se propone que:

- Marcos fue una fuente para Mateo y Lucas.
- Existió un documento hipotético (*Q*, del alemán *Quelle*, «fuente») con dichos de Jesús.
- Cada evangelista adaptó el material según su audiencia y propósito teológico.

Sin embargo, la fe católica sostiene que, aunque hay un proceso humano en la redacción, los Evangelios son **Palabra inspirada por Dios** (2 Timoteo 3:16).

---

## 2. Relevancia Teológica: ¿Qué nos enseñan los Sinópticos?

Cada Evangelio tiene un enfoque único:

### Mateo: Jesús, el Nuevo Moisés

- Presenta a Jesús como el cumplimiento de las profecías (Mateo 5:17).
- Incluye el Sermón del Monte (cap. 5-7), mostrando la Nueva Ley.
- Ideal para quienes buscan entender el Antiguo Testamento a la luz de Cristo.

### Marcos: Jesús, el Siervo que actúa

- El más corto y dinámico, lleno de acción («inmediatamente» es una palabra clave).
- Muestra a Jesús como el Siervo Sufriente (Marcos 10:45).
- Perfecto para quienes necesitan ver la entrega radical de Cristo.

### Lucas: Jesús, el Salvador de todos

- Enfatiza la oración, el Espíritu Santo y la misericordia (parábolas como el Buen Samaritano y el Hijo Pródigo).
- Ideal para quienes buscan un Dios cercano a los pecadores y marginados.

### ¿Por qué tres versiones similares?



Dios, en su sabiduría, quiso que tuviéramos una visión **multidimensional** de Jesús. Como dice San Agustín: «*Los Evangelios son cuatro en número, pero uno en espíritu*».

---

## 3. Guía Práctica: Cómo Leer y Vivir los Evangelios Sinópticos

### A. Método de Lectura: La *Lectio Divina*

1. **Lectura** (¿Qué dice el texto?).
2. **Meditación** (¿Qué me dice Dios?).
3. **Oración** (¿Qué le respondo?).
4. **Contemplación** (¿Cómo cambio mi vida?).

*Ejemplo con Marcos 4:35-41 (Jesús calma la tormenta):*

- ¿Qué dice? Jesús duerme en la barca, los discípulos temen, Él los reprende por su falta de fe.
- ¿Qué me dice? «¿Todavía no tienes fe?» (v. 40). ¿En qué tormentas de mi vida dudo de Dios?
- Oración: «Señor, aumenta mi fe».
- Acción: Confiar en Cristo en mis crisis.

### B. Aplicación Pastoral

#### 1. Para la vida personal:

- **Mateo** nos llama a vivir las Bienaventuranzas (ser pobres de espíritu, misericordiosos).
- **Marcos** nos desafía a seguir a Cristo con radicalidad («El que quiera seguirme, que tome su cruz» – Marcos 8:34).
- **Lucas** nos invita a la conversión y la misericordia («Hoy ha llegado la salvación a esta casa» – Lucas 19:9).

#### 2. Para la evangelización:

- Usar **Mateo** con quienes buscan respuestas en la tradición judía.
- **Marcos** para jóvenes y personas de acción.
- **Lucas** para quienes necesitan escuchar del amor incondicional de Dios.



### C. Preguntas para Reflexión

- ¿Qué imagen de Jesús resuena más en mí: Maestro (Mateo), Siervo (Marcos) o Salvador (Lucas)?
  - ¿Cómo puedo imitar a Cristo en mi vida diaria según estos Evangelios?
- 

## Conclusión: Los Sinópticos, un Camino hacia Cristo

Los Evangelios Sinópticos no son solo textos antiguos; son **una brújula para el alma**. Nos muestran a un Jesús real, cercano, que enseña, sana, perdona y salva.

Como dijo San Jerónimo: *«Ignorar las Escrituras es ignorar a Cristo»*. Te invito a sumergirte en ellos, a comparar sus relatos, a dejarte transformar.

#### Oración final:

*«Señor Jesús, que como revelan Mateo, Marcos y Lucas, eres el Mesías, el Siervo y el Salvador, ayúdame a conocerte, amarte y seguirte cada día. Amén.»*

---

¿Qué pasaje de los Evangelios Sinópticos te ha marcado más? ¡Compártelo en los comentarios!